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宜宾南岸原卫星观测站公路

外墙上出现了两幅交警宣传标

语，分别印着“交警温馨提示：拒

绝酒后驾车”和“带着平安上路载

着幸福回家”字样的宣传标语。

两条横幅左边均为某品牌白酒广

告，横幅右下角均印着：宜宾市公

安局交警支队宣。交警回应：未

经允许，擅自所挂。（2 月 5 日

《华西都市报》）

白酒广告和拒绝酒驾的宣传

标语的这种相容共存性，与烟盒

上印有“吸烟有害健康”相类似，都是一种

告诫，一种提醒。酒驾作为一种难以根除

的社会痼疾，很有必要通过各种渠道加以

宣传和治理。说不定有一天，所有品牌的

酒瓶上，所有的酒类广告中，都会被强制附

上“酒驾危害安全”的宣传语呢，果真到那

时，谁能说得清这究竟是“最牛植入广告”

还是“最牛植入标语”？ 辛木/文 美堂/图

刘元树病中口述，刘翠录
时评Sshi ping

要找出压垮“宰客门”的最后一根稻草

《消法》赋予了消费者九项权利，而

消费者如果能够用好其中赋予的知情

权、自主选择权、公平交易权、监督权，就

能够有效地避免“挨宰”，就能够对不法

经营者形成制约。当消费者一旦因不慎

或被迫“挨宰”，消费者就应该及时向消

费者权益保护部门投诉举报，并通过网

络、媒体等途径揭露曝光经营者的不法

行为，这样，既对其他潜在的消费者形成

了提示，也会对经营者形成压力，并很可

能导致经营者得不偿失——要么受到监

管部门处罚，要么受到市场处罚。

消费者很有必要从自身做起，用足

用好法律赋予的权利以维护权益。

李英锋

消费者要学会用权利维护权益

七嘴
八舌

2月3日有网友晒出在海南三亚一家酒楼的消费单据照片，照片显示其点了20余道菜，共消费了7997

元。其中，酸辣土豆丝57元，炒青菜72元。（2月5日《新京报》）苏州游客丁先生称在厦门一家海鲜排挡点了

5菜1汤，其中只有三样海鲜，结账时达9560元。丁先生报警后，在警方协调下，店方退回3500元。目前该店

已停业整顿，老板称点菜员是临时工，已被辞退。（2月5日《海峡导报》）

如何治理“宰客门”

旅游风景胜地，何以总是“宰客”不

断，成为公众心中难以挥去的痛？又为

何，消费者显得如此无力，面对天价账

单，只能先付款后曝光，甚至连曝光的勇

气也没有？面对接二连三的“宰客门”，

要怎样才能渐渐关上……这，或许是每

一个人心中皆存在的疑惑。的确，每个

旅游过的人，都对“宰客时”自身的弱势

感同身受，我们在现实生活中，大多是遭

遇过被宰的经历的，这些经历，只有金钱

多少的区别，没有本质的差异。

既然每一个人都是潜在的受害者，

那么我们必须呼吁关上“宰客门”。当辞

退临时工这样的公关都出来时，我们发

现，“宰客者”的公关学，其实也在不断地

与消费者在博弈中发展。面对“宰客

门”，有时非不能也，实不为也。一个最

简单的办法便是发现一起，严查一起，甚

至进行“行业禁入”，不信这起不到任何

的震慑效应！此时，最为关键的是，决策

者能否有这样治理的勇气与决心？在有

关部门充当保护伞的暧昧传闻中，如何

找出压垮宰客门的最后一根稻草，是摆

在眼前最为迫切的难题。 龙敏飞

换个角度看“最牛植入广告”
非常道
feichangdaoF 时事乱炖
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“序长不序爵”
真能变成现实？

乔国良

南京大学110 周年校庆前夕，南大校

方表示，校庆接待嘉宾原则为序长不序

爵，只按年龄排前后，不以官位、财富论

大小。

南大官方微博发布的这一消息，迅

速引来大批网友的围观和热议，许多网

友拍手叫好，认为此举给力，体现了对所

有南大校友的一种尊重，即：在母校面

前，每个校友都是平等的。这种平等意

识是对愈演愈烈的官本位的一种颠覆，

因为当下几乎所有的活动都按官位高低

和财富多寡作为接待的标准。南大校庆

办公室主任龚跃说：应让南大每个校友

感受到母校的关爱、热情，不办政治校

庆，尽量淡化官本位色彩。

高校，应该去“衙门化”，成为公民民

主、平等意识茁壮成长的一块沃土和净

土。但，说说容易做起来难。在官本位

（当下又加上财富本位）根深蒂固的现实

环境中，在芸芸众生只作为高官巨贾陪

衬的惯性思维面前，要祭起尊老的旗帜，

要高扬平等的旗帜，要想真正实现理想

的境界，肯定会被人认为“出格”，办起来

难、难、难啊！

南大的校庆在 5 月，我们可拭目以

待。

微评论Wwei ping lun

跨市补课不过是
“地下补课”的一个版本

钱兆成

2 月 1 日早晨，沈阳市雨田实验中学

西校区 400 余名初三学生，携带被褥行

李，与学校教工一起分乘10辆大巴，赶赴

100 公里外的鞍山市汤岗子镇一处建筑

内补课。（《京华时报》2月5日）

首先不妨正面解读一下。面对补课

风，“禁补令”横空出世，而且并不是“一

风吹”的行为，各级教育主管部门不惜采

取种种监控手段，借助诸多惩戒措施来巩

固这一成果，以使中小学师生工作、学习

负担得以减轻，使假日里的中小学校园重

新恢复了那份宁静。

然而基础教育并未沿着一个健康、良

性的轨道运行。 一批跨市补课的歪风应

运而生了。如此一来，不仅耗费了学生的

精力、体力，更无端地耗费着学生家长的

钱财。

为何补课无所不用其极？原因很简

单，虽然高考录取率在 70%左右，但高录

取率非但没有解决文凭之争，反而加剧了

文凭的贬值。在就业机会没有提高的前

提下，这无疑加剧了文凭竞争。这“分分

分”依然是“学生的命根”。你不补，人家

在补，效果先放在一边，心理上首先输掉

一局。

从某种意义上说，“禁补令”成了地下

补课的催化剂，只能将补课逼到去“地下”

去运行，逼到政策的死角去继续运行。

其实，不需要专家学者高屋建瓴地分

析乱象的原因，一个众所周知的道理，应

试教育的大环境未有任何改变，高考、中

考一张试卷定终身的考试模式依旧我行

我素，这使得优质的教育资源一路升温。

一纸“禁补令”只能让擦边球越打越得心

应手，只能让本该有的创造性思维为“地

下”补课服务，创造出更加多样化而又安

全的补课手段。

为逍遥津公园“变脸”献言
1月17日《市场星报》新闻：逍遥津公园

今年要大变脸啦！

这一消息给我带来了一阵兴奋，但细看

内容，只是提及“用一百万资金提升景观档

次”，这使我纳闷起来：难道仅仅“提升景观

档次”，逍遥津公园的“脸”就漂亮起来了吗？

十年前，逍遥津公园就变过一次脸。当

时的主管部门把公园定位为具有儿童娱乐、

市民休闲的综合性公园，其中有一半建成三

国文化主题公园，“重点是要突出汉末和三

国时期的文化特色”，“连公园的小卖部都要

建成三国时的模样”（《合肥晚报》2002年9月

26日）。对于曾为三国古战场的逍遥津公园

来说，打“三国”牌是理所当然的。逍遥津公

园总面积达500亩之广，留下的三国遗物寥

寥，只将一半建成三国文化主题公园的决策

是明智的。这一带是市民聚居的地方，用一

半来建成多功能的综合性公园也是可取的。

公园“变脸”之后，我去参观游览，远远

望见门楼正中黑底金字“古逍遥津”巨匾，

陡然就听不见城市的喧嚣，历史似乎倒回

到古代。一进悬山、斗拱、重檐、牌楼式的

公园大门，古铜色的持茅跃马的张辽塑像

就在我的面前，凝视基座上的“威震逍遥

津”五个大字，把我的思绪引向一千多年前

的古战场，三国文化主题公园的“三国味”

由此开始。然而，塑像后面的主干道两旁，

“疯狂鼠”在疯狂，碰碰车在碰撞，自控飞机

在轰响，电动火车在嘶鸣，“三国味”便被这

大型儿童娱乐场的地动天摇驱赶得无影无

踪，连去娱乐场前方的逍遥阁的游兴也被

破坏了。而紧挨逍遥阁的广场，被辟为“百

姓欢乐谷娱乐区”，“三国味”竟然被喧嚣、

嬉闹的“现代味”所取代。我扫兴而归。

好的构思为什么没有好的效果呢（至

少对我来说是如此）？我以为问题在于综

合性公园的不同功能的园区要有各自相对

独立的空间，不能杂然相处。中国山水园

林本是以静谧为主要特征的休闲场所，文

物园林更需要静谧的环境，以便和古人对

话。而儿童乐园由于以高科技含量的大型

机械为主要玩乐设施，一玩起来便闹哄哄、

乱糟糟，每每有天惊地动之感。这两者是

大相径庭的。

由此，我想到，逍遥津公园的“脸”真要

“大变”，首要的是，要将不同功能的园区分

割开来。我建议：中部从公园正门内张辽

像开始，经逍遥阁直到张辽墓一带，作为三

国文化主题区；东部作为休闲娱乐区；西部

作为儿童乐园区。三区或用小河、或用花

丛、或用林木间隔开来，看似分割，实为一

体。这样，综合性的功能体现了，各个部分

的主题也突出了，使各种年龄、各种兴趣、各

种文化层次的游人真正得以各乐其所。

逍遥津公园地处古合肥城的中心地带，

是合肥环城公园上的一颗明珠。不管将来

合肥的中心南移多远，长江中路依旧车水马

龙，环城公园依旧游人如织，有些市民总是

宁愿栖身蜗庐也不愿去住大厦，合肥古城区

的繁华永远不会改变。这就给逍遥津公园

的发展奠定了无限广阔的前景。

逍遥津公园是以古战场逍遥津为依

托，面向点将台，遥望斛兵塘，展示了恢弘

的园外之景。这一历史资源具有唯一性、

垄断性，它体现了公园的历史分量，是历史

老人对合肥的恩赐。历史资源的“唯一”不

等于景区景点的精品，但却是打造精品的

不可多得的基础。希望有关部门在逍遥津

公园的建设上能大力扶持，力争早日让公

园紧随包公园之后成为4A级景区，成为合

肥旅游景区的又一拳头产品。

（作者为安徽大学老教授）

“开发单位考虑到故居房屋腾退后，

因陈旧、几经翻建、无人居住等原因，易

出现险情，因此进行了维修性拆除。”

——“梁林故居被拆”日前引发广泛

关注。文保人士曾一智表示，这种拆除

行为“挑战文明底线”，不能再被复制。

而东城区文委给出的“维修性拆除”说

法，更令人匪夷所思。

“银行的资本利润率已经不仅大幅

高于工业，而且高于石油和烟草，我们都

说烟草是最暴利的，石油勘探开采也很

暴利，而现在银行业比这两个行业利润

还要高。”

——银行暴利由来已久，但是，银行

利润超过烟草石油等垄断行业，还是在

社会各界引起了轩然大波。


